

# EL PUEBLO ESPAÑOL.

## DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

### LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

**PRECIOS DE SUSCRICION.** En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64. En provincias: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76. Teniendo que girar esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 30; seis, 54; un año, 84. Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios. Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240. Extranjero: Por tres meses, 85 reales; seis, 120; un año, 240.

**PUNTOS DE SUSCRICION.** Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Mathou, libreria. Provincias: Casa de los comisionados, librerias y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion. Extranjero: Paris para suscripciones, Favart, 2; Londres, G. A. Saunders, y Co.; Estambul, el mismo nombre; y para sellos, el Street Strand. Lisboa: D. Rodriguez Camoesa.

#### ADVERTENCIA.

Rogamos a nuestros suscritores que se hallen en descubierto, por haber vencido el plazo de las suscripciones, que remitan el importe de ellas, en libranzas del giro mutuo, letras de fácil cobro ó sellos de correos, certificando la carta en este último caso.

Esperamos que los suscritores que están en descubierto con esta Administracion atenderán estas indicaciones, teniendo en cuenta los perjuicios incalculables y los gastos que nos han ocasionado las suspensiones, y la situación precaria que atraviesa la prensa periódica en general, porque nos veremos en la sensible necesidad de suspender el envío de nuestro periódico a los que no salden sus descubierto en el más breve plazo posible.

Madrid 18 de Octubre de 1876.

#### POLITICA INTERIOR.

Es preciso que también nosotros nos animemos un poco, decía anoche un diputado ministerial de los más fervientes y entusiastas por la política, y la persona del señor Cánovas. Y lo decía con motivo de hablarse acerca de la animación que se notaba entre los constitucionales por un lado y los fundadores del centro parlamentario por otro.

Cuando las oposiciones se agitan y vuelven, cuando las disidencias crecen y los aspirantes al poder se preparan a combatir al gobierno con todas sus fuerzas, justo es que también los amigos del ministerio hagan algo para que no les coja desprevenidos la campaña de las oposiciones. Hasta ahora solo hemos visto moverse a los moderados benévolos, que forman otro centro enfrente del de los disidentes; lo que no sabemos es si ese nuevo centro se formará dentro ó fuera de la conciliación ministerial, y si los moderados lucharán por cuenta del ministerio ó por su propia cuenta.

Quedan solos los demás ministeriales, unionistas de ableno y canovistas de conveniencia, que son quienes creen llegado el momento de agitarse también, y de trabajar por contener la desbandada que á su alrededor se nota, y quienes apremian al Sr. Cánovas para que dé reuniones políticas sin escatimar invitaciones, y quitándolas en todo lo posible el carácter de oficiales; para la mayoría hace eso tanta falta como el agua para los sedientos campos de Castilla; nadie sabe los trastornos que podría originar al ministerio el no dar uno ó dos tés presidenciales antes de abrirse las Cortes.

Si se descuida este asunto, se expone efectivamente el Sr. Cánovas á quedar sin *claque* para aplaudir sus futuros discursos; pueden empezar á hacerle competencia los tés de Alonso Martínez, los de Orovio, y hasta los de Posada Herrera y Sagasta si los dan, con lo que se introducirían divisiones que acabarían de dar al traste con la conciliación. Conviene, pues, apresurarse, tomar la delantera, llevar la animación á los desanimados centros del ministerialismo ferviente, y en fin, regar con té los laureles recién plantados para ver si florecen en las próximas discusiones parlamentarias.

Ya que incidentalmente hemos citado al Sr. Sagasta, incidentalmente también diremos dos palabras acerca de la manoseada cuestión de la actitud de los constitucionales. Después de leer *La Epoca* de anoche, hemos buscado *La Iberia* de esta mañana para ver si rectificaba ciertas revela-

ciones de la parte íntima del asunto hechas por el diario archi-conservador; visto que el diario constitucional se calla, y por consiguiente otorga, nos parece que podemos dar alguna autoridad á lo que *La Epoca* asegura y es lo siguiente:

El artículo publicado ayer por *La Iberia* está escrito de acuerdo entre los señores duque de la Torre, Sagasta y Ulloa, y necesitó el segundo hacer uso de toda su autoridad para lograr que aquellas declaraciones fuesen admitidas y publicadas en el diario constitucional. Así y todo, esas declaraciones le parecen á *La Epoca* poco categóricas, insuficientes é incompletas, y pide á los constitucionales que concluyan de una vez hablando claro, y digan lo en castellano lo que son y lo que quieren. Vanos esfuerzos! Los constitucionales no tienen más méritos que el que les presta la penumbra en que se esconden. Sacarlos de ahí es quitarles la vida y exigirles que se desentran con franqueza, es pretender un imposible. Si *La Iberia* se resistió cuánto pudo á publicar las declaraciones laherísticas de ayer, ¿qué no hacia tratándose de otras menos enigmáticas? De fijo que el diario sagastino creyó clarearse demasiado cuando todo nos hemos quedado á oscuras.

Trabajo le damos á *La Epoca* y á cualquiera que se proponga buscar en los constitucionales, lo que no tienen ni han tenido nunca, ni tendrán jamás.

El alcalde de Madrid y el presidente del Consejo de ministros celebraron ayer una larga conferencia, en la cual se ocuparon detenidamente de la cuestión de los tram-vías.

Recordamos que también de este asunto ha surgido una fuerte disidencia entre el ayuntamiento y el gobernador civil.

Por lo que se ve, la lucha está empeñada, y ninguno de los combatientes quiere ceder á su adversario una pulgada de terreno.

Veremos al final por dónde se rompe la sogá.

Si es que se rompe.

Dice un periódico que el ayuntamiento de Madrid adeuda al Tesoro siete millones y 500.000 pesetas; el mismo periódico da al propio tiempo la noticia de que el referido ayuntamiento ha empleado 12.000 rs. en regalar los nuevos fagines á los concejales.

A cuyo propósito dice *La Mañana*: «En qué quedamos? Los fagines se han pagado de fondos municipales, ó cada individuo ha pagado el suyo? Esto último parece sería lo más natural y más ventajoso para los intereses del municipio, ya que tantos servicios tiene desatendidos.»

Pero como aquí nunca se hace lo que parece natural é lógico... saquen ustedes la consecuencia; mejor que ustedes los maestros de escuela.

Otra puntadita al ayuntamiento.

Dice *La España*: «Desearíamos que los periódicos ministeriales ó el señor alcalde constitucional tuvieran la bondad de explicarnos el criterio á que se han atendido para verificar el sorteo de las obligaciones municipales, pues no podemos atinar cómo encantarando diez números solamente, pueden tener igual probabilidad de salir amortizadas las 30.000 obligaciones: nosotros sacamos matemáticamente que 72.000 de ellas no podrían salir premiadas. Desearíamos luz sobre esto.»

Si el hecho es cierto, declaramos ingenuamente que el ayuntamiento de Madrid no tiene desperdicio, que es de lo mejor entre lo mucho bueno que ahora se usa.

Estos últimos días se ha notado que en las inmediaciones de Bayona pululaba un número considerable de emigrados carlistas.

Con este motivo se alarma un periódico ministerial. No ganamos para sustos! Hay más que llamar á esos carlistas y darle un destino á cada uno!

Mientras unos periódicos sostienen que los constitucionales no celebrarán reunión ninguna antes de la reapertura de las Cortes, otros afirman lo contrario.

*El Tiempo* ha oído asegurar en algunos círculos políticos que á la reunión que han de celebrar los constitucionales, y cuyo objeto será fijar la actitud de estos en la próxima campaña parlamentaria, asistirán, no solo los diputados y senadores de ambas Cámaras, sino también los que lo han sido en épocas anteriores.

Nada menos que tres columnas de las kilométricas que usa *El Tiempo*, dedica este colega á la exposicion de Guadalajara.

Bien se ve que el señor conde ha sido tratado á cuerpo de rey en la exposicion.

Dice *La Iberia* que los ministeriales temen, y con fundamento, la apertura de las Cortes.

Sin embargo, es probable que ni los amigos de *La Iberia* ni los amenazadores centralistas hagan otro papel que el del enano de la venta.

Ninguno de ellos tiene el temple de las verdaderas oposiciones.

*La Iberia* publica hoy un artículo que titula *Siempre firmes*.

Valiente firmeza la de los revolucionarios que aceptan la Constitución de 1876.

Dan cuenta los periódicos de que el general carlista señor Llavenera se le ha reconocido el empleo de brigadier que tenía al pasarse á las filas del pretendiente.

Sin comentarios.

Dice un periódico que las frases pronunciadas por el obispo de Granada en el momento de ser recibidos por Su Santidad los peregrinos españoles, han producido alguna reclamacion de parte del gobierno italiano.

El gobierno español, sin embargo, sigue mirando y contemplando al ultramontanismo.

Ni siquiera le despiertan actos tan graves como el llevado á cabo por el obispo de Granada, que se atreve á pedir el poder temporal en presencia de una nación amiga, que con tanto aplauso dió en tierra con él.

Tustado el gobierno por el discurso pronunciado al frente de los peregrinos por el obispo de Granada, hace decir anoche á *La Correspondencia*:

«No se sabe hasta estos momentos haya visitado al embajador de España cerca de la Santa Sede el señor arzobispo de Granada, aunque es de suponer que no dejará de verificarlo en testimonio de su adhesión al trono y á las instituciones del país.»

Es de esperar que las cosas queden en ese estado.

Si no se tratara de un obispo...

Dice *El Diario Español*: «Escriben de Ceuta que en todo lo que queda de semana quedarán puestos en libertad los confinados en aquella plaza por medidas gubernativas.»

A este propósito pregunta un colega: ¿qué pasa en Ceuta?

Con una candidez que hace honor á sus intenciones, *El Parlamento* escribe un estenso artículo acerca de la mision de la prensa.

Hoy por hoy ya sabemos cual es; ó dar incienso á los ministros ó vivir vida pobrísima y desgraciada, mas propia de un pueblo de esclavos que de una nación que se empeña en llamar libre.

Parece que han llegado á Madrid bastantes gobernadores á recibir instrucciones.

¿Qué pasará?

Mucho nos tememos que á juicio del señor Cánovas los gobernadores no cumplan bien la dictadura, y quiera darles nuevas órdenes para que aprieten todavía mas los tornillos.

Dice un colega que el Sr. Cánovas del Castillo conferenciará en un breve plazo con el presidente del Senado, señor marqués de Barzanillana, y con otros hombres importantes, á fin de

conocer terminantemente su opinion antes de abrirse las Cámaras.

«Parecemos que el Sr. Cánovas se preocupa más de lo que debe de las amenazas de constitucionales y centralistas.»

Un dictador de la hechura de S. E. no debe pararse en pelos.

Una noticia:

«El jueves próximo llegarán á esta capital los serenísimos señores duques de Montpensier, siendo recibidos con los honores de infantes.»

Escribe *La Prensa* de Cádiz que se han reorganizado algunos comités constitucionales de aquella provincia, dando entrada en ellos á nuevos elementos de orden.

¿Qué elementos de orden serán estos? ¿Acaso los moderados y unionistas que pierden toda esperanza de ser poder?

De *La Patria*:

«El Sr. Alonso Martínez, como director que es de la compañía del ferro-carril del Norte, estuvo ayer en el Escorial con el objeto de ofrecer sus respetos á S. M. la reina madre, regresando en el tren real.»

De *El Cronista*:

«No sabemos por qué *La Patria* ha creído necesario indicar el carácter con que el señor Alonso Martínez fué á saludar á S. M. la reina madre.»

Dirigiéndose á *La Iberia*, dice *El Cronista* con esa sangre fría, con ese desenfado que le caracteriza:

«Quiere *La Iberia* que seamos mas explícitos acerca de si el gobierno permanecerá armado de las facultades excepcionales que ejerce.»

En nuestro sentir, esto no depende de la voluntad del gobierno, sino de la actitud y conducta de los partidos que combaten el régimen vigente.»

Ya lo sabemos; cuando todos los españoles sean ministeriales, cuando todos unánimemente confiesen y proclamen que esta es la mejor de las situaciones posibles, y el Sr. Cánovas el hombre mas sábio y eminente de la tierra... entonces y solo entonces se despojará el gobierno de la dictadura.

Por lo tanto, tiene razon el diario oficioso: de los partidos que combaten al ministerio depende el quitarse de encima la dictadura.

Segun un telegrama de Roma, los peregrinos españoles que han necesitado y obtenido auxilios del embajador ascienden á 200.

Contestando *La Correspondencia* á algunos periódicos que han censurado la determinacion del ministro de Estado relativa á que se facilitasen á dichos peregrinos fondos de las obras pías, dice que esos fondos no son del Estado. Aunque esto es muy discutible, vamos á pasarlo por alto para ir á otra consecuencia. Después de asentar semejante afirmacion, dice que el ministro de Estado ordenó telegraficamente á nuestro embajador en Roma que no facilitase ningun dinero á los peregrinos mencionados. Y el mismo periódico nos dice despues en otro lugar de su número que los socorros facilitados por el Sr. Ceollo consisten en haber facilitado albergue y hospedaje á esos 200 calaveras (no otro nombre merecen) que han emprendido el viaje sin los recursos necesarios al efecto.

Por lo visto, en Italia el albergue y el hospedaje no cuestan dinero.

¡A qué sorpresas tan grandes nos tiene acostumbrados *La Correspondencia*!

Dicen á un colega en una carta de Roma que en una visita hecha por un romero importante á un alto funcionario del gobierno pontificio, ha adquirido la conviccion de que este se muestra muy satisfecho de la rectitud de intenciones del ministerio español respecto al catolicismo, en cuanto lo permiten las circunstancias generales de los tiempos y las especiales de España, y en cuanto cabe dentro del espíritu del artículo 11 de la Constitución española.

¿Y que tiene eso de extraño despues de las hazañas de Castañeira y del obispo Manuel? ¡No faltaba mas! sino que despues de haber anulado el ar-

tículo 11 de la Constitución, se mostraran todavia quejosos en el Vaticano!

Precisamente lo que el gobierno deseaba era complacer al Papa, y por exigente que este sea debe estar plenamente satisfecho.

Dice *El Cronista* que los periódicos de oposicion se van de sus manos. Tiene razon el diario ministerial, como que no pueden hacer mas oposicion que la poquisima que permite la dictadura.

Eso se llama hacer victimas y luego insultarlas.

En varios puntos de España, dice un colega, se practican ejercicios espirituales por el feliz éxito de la peregrinacion española á Roma.

¿Nada más que espirituales? En confianza!

«Dice un diario oficioso que mañana se hará pública la resolucion dictada respecto de la cuestion de Mahon, aprobando la conducta de las autoridades.»

¿Para qué? Si ya se sabia, si ya se sabe el resultado, no es un trabajo perfectamente inútil?

Dice textualmente *La Competente*:

«No creemos haya sido provista la dignidad de capellan mayor vacante en Sevilla.»

No hay que jugar con el equívoco.

El Centro telegráfico español nos remite los siguientes despachos:

Paris 17.—Continúan las impresiones pesimistas.

Hasta ahora solo se indica la actitud que tomará cada una de las grandes potencias en caso de un conflicto europeo.

Dícese que Italia ha declarado que no segura la política inglesa.

Que Rusia se pregunta qué es lo que hará la Francia.

Que Austria ha convenido en guardar la neutralidad.

Y por último, que la actitud de Alemania es solapada y expectante.

En la Bolsa han sufrido los fondos públicos una fuerte baja.

Londres 17.—Se susurra en la Bolsa que Rusia no pagará sus cupones, por cuya causa se han resentido los valores, impidiendo una gran desconfianza.

Belgrado 17.—Rumania moviliza 40.000 hombres. Hay mucho entusiasmo por la guerra.

Bucharest 17.—La insurreccion de Bosnia, que fué sofocada en el mes de Julio último, volvió á renacer mas amenazadora.

Segun partiendo para Servia millares de voluntarios armados, procedentes de Rusia.

Paris 17.—En la Bolsa de hoy se han cotizado:

3 por 100 francés, 70; 5 por 100 id., 105-30. Exterior cupon Diciembre 1874, 13.—Consolidado inglés, 95 7/16.

Eisen. Exterior español, 13 1/16; interior, idem, 11 1/2.

NOTICIAS GENERALES.

Segun despacho recibido de Santander, ayer se ha embarcado en aquel puerto el cuarto batallon de los seis que deben partir de dicha ciudad para la Habana.

Por invitacion del gobierno belga, va á establecerse en Amberes una exposicion de productos agrícolas é industriales españoles. En breve se publicará en la *Gaceta* una circular acerca de este asunto, tan trascendental para los intereses materiales de España.

El socorro concedido en Roma á algunos peregrinos necesitados ha sido, segun nuestros informes, el facilitarles albergue y hospedarlos en los edificios píos que allí posee España, evitando así el que tal vez vieran que quedarse en las calles.

Ayer se ha mandado una circular á los comandantes de los presidios de la Península é islas adyacentes, mandándoles que se sujete á instruccion diaria á los capataces y demás empleados del penal. Aplaudimos esta medida, que es altamente benéfica para dichas clases.



Ha comenzado á usarse en algunos establecimientos del extranjero un termómetro eléctrico avisador de incendios, construído de modo que cuando el mercurio llega á cierta temperatura un poco elevada, avisa telegráficamente, haciendo sonar una campana colocada á larga distancia.

Entre las personas llegadas de París figura el hijo del duque de Bedford, que es propietario de dos mil sesientas casas en Londres, y que considera como la menor parte de sus rentas la que proviene de estos inmuebles.

Rusia continúa sus armamentos; há aquí lo que leemos en algunos diarios extranjeros.

«Los súbditos rusos, obligados al servicio militar que en este momento residen en Alemania ó en Austria, han recibido el orden de volver á Rusia.»

La escuadra del mar Negro está dispuesta á trasportar 98.000 hombres de las orillas del Norte á las costas del Oeste. Se han enviado oficiales para vigilar el equipaje de los buques, ha sido llamada la reserva en las provincias del Oeste. Las tropas rusas se dirigen á la frontera N. E. de la Galitzia; 20.000 hombres de caballería se han puesto en pie de guerra en la polonia rusa.

Agentes rusos compran grano en Rossinia, donde se prepara el material de los caminos de hierro para el transporte de las tropas.

Ayer mañana han sido detenidos en San Sebastian seis carlistas, reclamados por diferentes juzgados como autores de delitos comunes.

En el Bolsin no se hicieron anoche operaciones.

La autoridad militar superior de Cataluña ha dispuesto se instruya sumaria con motivo de los sucesos ocurridos en Alforja con las fuerzas irregulares de Borjas de Campo.

Entre las producciones agrícolas del país de Leon, llamarán seguramente la atención una enorme patata cuyo peso se valúa en veintiocho libras, y varias colecciones de frutas y ejemplares de cidras y calabazas de grandes proporciones.

Parece que se harán algunas modificaciones por disposición de los ingenieros que en el asunto entienden, respecto del trazado del tram-via, para evitar su paso por los sitios mas peligrosos, estrechos y transitados.

Han sido internados ayer en la frontera francesa 24 carlistas que merodeaban por aquellos contornos inmediatos.

El 23 del corriente saldrán de Roma para España la primera expedición de peregrinos, segun telegrama recibido en el día de hoy.

El conde Rusell, al negarse á asistir á una reunion sobre la guerra de Oriente en la sala de San Jaime en Londres, ha escrito lo siguiente:

«Yo quisiera que en el Oriente se adoptaran los preceptos cristianos antes que la religion cristiana. Los hombres deben amarse mutuamente y no cometer crueldades ni en pró ni en contra del gobierno tiran. La guerra de Crimea no tuvo por objeto real el defender á Turquía, sino el poner coto á los designios de Rusia. Sabido es que el emperador de Rusia se opone á la libertad civil y religiosa. Yo no quiero ver á Rusia puesta á la cabeza del gobierno de Turquía, ni daré paso alguno que pueda promover semejante objeto. Si hoy cambio en Turquía yo quisiera que fuese en el sentido de que el pueblo otomano dirija los asuntos de su país y adopte por máxima la verdad y la justicia, esto es, el decir la verdad y practicar la justicia.»

Hoy será reconocida la casa del señor marqués de Remisa, en Recoletos, por un arquitecto, con el objeto de ver si reúne las condiciones necesarias para poder trasladar á ella las oficinas de la direccion de la Deuda. El Sr. Maldonado Macanáz, á pesar de las múltiples atenciones que sobre él pesan, no desatiende este asunto, que reclaman vivamente las exigencias del buen servicio en una dependencia tan importante y que cuenta con gran número de funcionarios.

Un colega de Valladolid publica los siguientes nuevos detalles referentes al incendio de Uruñea:

«Casas quemadas del todo en Uruñea 100; en su mitad con grandes daños 66; únicas

que salvaron del terrible suceso sin daño 54; total 120 casas.

El pueblo se hallaba cerrado por una antigua muralla con solo dos puertas, iniciado el incendio cerca de una y pasando á amenazar la otra, huyeron los vecinos al campo temerosos de abrasarse entre las llamas que concluía con sus edificios en breves instantes y en esta situacion les hallaron los vecinos de otros pueblos que animándoles de su pavor entraron todos y procuraron salvar algunas labranzas y otros objetos de las casas con peligro de sus vidas.»

Los libros parroquiales de aquella localidad han sido incendiados por completo.

Nada tranquilizadora son las noticias que se reciben del extranjero; es opinion bastante generalizada la de que no terminará el mes actual sin que se rompan las hostilidades entre Rusia y Turquía, aunque por otra parte se aplaza este funestísimo suceso hasta los últimos dias del año, asegurándose que la guerra quedará localizada entre aquellas dos potencias.

El general Schewenit, embajador de Alemania en San Petersburgo, salió el 14 de la capital de Rusia en Direccion á Varzin, actual residencia de Mr. de Bismark, que le ha llamado precipitadamente: el despacho que comunica esta noticia atribuye al hecho gran importancia. Al mismo tiempo se han desmentido los rumores de la abdicacion del czar, que se había señalado para el 25, y los de revolucion en Constantinopla, igualmente que los de crisis ministerial, aunque reinaba allí grande efervescencia, pues la negativa de Rusia á aceptar el armisticio de seis meses que Turquía propuso, ha causado muy mal efecto, viniendo á complicar la situacion cuando todas las esperanzas estaban por la paz.

La explicacion que parece se da á la conducta del gobierno ruso, segun El Tiempo, está en una circular dirigida por el príncipe Gortschacoff á los representantes de Rusia en el extranjero, en la que se dice que del armisticio no podría resultar una paz verdadera, además de que no puede obligarse á la Sérvia y al Montenegro á permanecer tanto tiempo en la anómala situacion que atraviesan, resultando tambien que durante ese plazo se irrogarian graves perjuicios á los intereses comerciales y financieros de Europa.

La circular ha de terminar, en opinion del diario francés, insistiendo Rusia en el armisticio de un mes ó seis semanas, como propuso Inglaterra, porque si las negociaciones entraban en buen camino y demostraban la necesidad de ampliar el armisticio, podíase entonces dar á éste la duracion que desea Turquía.

El Nord, de Bruselas, periódico que pasa por defensor de la política rusa, dice que el compromiso contraído por los Principados de Sérvia y Montenegro, de aceptar el armisticio que les fuera recomendado por las potencias, impone á Europa deberes que no podría declinar, crea tambien imposible que los gabinetes europeos aconsejen á los sérvios y montenegrinos que consentan en una tregua rodeada de condiciones tales que, si no condujera á la celebracion de la paz, la situacion militar se hallaria modificada á su vencimiento de un modo casi infaliblemente desastroso para aquellas dos naciones.

El ayuntamiento de Barcelona ha adquirido para casos de incendio una bomba de gran potencia, movida á vapor, capaz de arrojar por minuto algunos centenares de litros de agua á una gran altura; una escalera salva-vidas, provista de todos los perfeccionamientos modernos, y un carrion para la conduccion de herramientas y mangas de repuesto.

Segun el cálculo hecho en el término de Dénia hay plantados en el día unos 20.000 arrosas de caña, y otra tanta en los pueblos comarcanos, y como en una lanegada se han consumido por término medio cincuenta arrosas para la siembra, puede calcularse la extension plantada en 800 lanegadas.

La persona que ha formado este cálculo supone, pues, 72 hectáreas de cañaveral en cultivo, en la comarca conocida con el nombre de la Marina, suponiéndolos una produccion media de 5.200 arrosas de caña por hectárea, ó sean 374.400 arrosas.

Las 5.200 que produce la hectárea, pueden dar 4.420 arrosas de jugo, y de estas 500 arrosas de azúcar, de manera que destinando á la fabricacion toda la caña que puede recolectarse este año, se obtendrian ya 36.000 arrosas de azúcar.

La misma persona ha calculado que fuera de la marina se han empleado este año 30.000 arrosas de caña, en ensayos que se están verificando en las huertas de Gandía, Valencia y pueblos de la costa hasta Castellon.

La poblacion penal existente en 31 de Agosto último en los establecimientos de España, segun el estado que publica ayer

la Gaceta, da un total de 14.119 individuos, de los cuales 1.676 sufren cadena perpétua, 1.439 temporal, 82 reclusion perpétua, 3.699 temporal, 1.837 presidio mayor, 1.919 correccional, 834 prision mayor, 2.523 correccional.

De los 14.119 individuos, cuyo sexo y cuya edad detalla el estado, 613 son sentenciados por delitos contra el orden público, 87 por delitos contra el ejercicio de sus cargos cometidos por empleados, 4.112 por delitos contra la propiedad, 944 por delitos contra la libertad y seguridad, 7.493 por idem contra las personas, 100 por id. contra la honestidad, 49 por id. contra el honor, 86 por id. contra el estado civil, 11 por vagancia y mendicidad, 6 por juegos y rifas, 46 por imprudencia temeraria, 630 por delitos militares, 63 por incendiarios, 260 por falsificación y falsedad.

De estos penados 5.406 saben leer y escribir; los demás no tienen ilustracion alguna.

La Gaceta ha publicado los estados de recaudacion y pagos correspondientes al mes de Julio último.

Resulta de dicho estado, que por cuenta del presupuesto de 1875-76 se recaudó la suma de 13.241.473-33 pesetas; por el de 1876-77 la de 22.175.379-03 y por venta de bienes desamortizados 2.517.673-93; total recaudado: 42.924.525-38.

Los pagos ejecutados ascienden á la cantidad de 52.232.431-13 pesetas; correspondiendo al presupuesto de 1875-76 la suma de 45.715.817-17; al actual la de 13.309.045-99 y al presupuesto especial de ventas de bienes desamortizados 177.590-97.

Segun las anteriores cifras, escudieron los gastos sobre los ingresos en 13.277.931-75 pesetas; diferencia de bastante importancia, y que unida á los saldos de meses anteriores, forman un déficit muy considerable que no puede menos de preocupar la opinion pública, como asegura un colega ministerial, y cuyas consecuencias necesariamente han de lastimar el crédito.

Los impuestos y rentas eventuales han tenido algun aumento en sus productos en el anunciado mes, comparados con el de 1875-76.

El impuesto de derechos reales y trasmision de bienes, incluidas las sucesiones directas, ha producido de mas en el corriente año 312.727-59.

Las aduanas, sin las formalizaciones por material para el Estado y para obras públicas, 600.483-94.

El impuesto de consumos, 337.076-25.

El impuesto sobre cereales y sus harinas es de 82.050-19.

Los tabacos, 678.464-84.

Y las loterías, 391.085-01.

Solo el impuesto sobre la sal produjo en 1875 mas que en el corriente año, 101.629 85 céntimos.

Resulta, pues, que los impuestos arriba detallados han producido de mas en 1876 que en el mismo periodo de tiempo de 1875, 2.590.259-97.

Se ha confirmado la noticia de haber muerto de hambre la maestra de escuela de Jazcar (Málaga), que vivió los últimos meses de la limosna, á pesar de los débitos que tenía en su favor. Los maestros que en la actualidad hay en aquel pueblo, están amenazados de la misma enfermedad, pues en quince meses solo han recibido algo de su sueldo en especie.

La cañonera Atrevida, de la seccion de guarda-costas de Algeciras, ha apresado un bote con 15 fardos de tabaco y cuatro tripulantes.

El Consejo de Instruccion pública ha acordado se amplie el espehente instruido por el ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife para la creacion de un instituto de segunda enseñanza en aquella ciudad.

Un joven barbero de Terhenta se suicidó el viernes por la noche, poniendo la cabeza en uno de los rails de la vía férrea momentos antes del paso de un tren: A la mañana siguiente fué hallado el cadáver con la cabeza separada del tronco.

El viernes salió de Tarragona para Valls el fiscal militar de aquella plaza, á fin de continuar la sumaria instruida con motivo de los sucesos de dicha villa.

Parece que se ha formado en el Vallés, con la aprobacion del señor gobernador de la provincia, una asociacion de propietarios rurales, para protegerse mutuamente en sus intereses.

Creemos debe ser imitado este ejemplo en todas las demás provincias.

El consejo de Instruccion pública ha acordado no conceder autorizacion al ayuntamiento de O-una para la reorganizacion en aquella ciudad del instituto de segunda enseñanza, mientras no se presenten los documentos necesarios que garanticen la buena organizacion de esta clase de establecimientos.

Desde el día 19 del actual quedará interceptada la cuesta de San Vicente para continuar las obras que ha dispuesto el ayuntamiento. Los coches y los ómnibus hacen el trayecto por la cuesta de la Vega, y los carruajes de transportes por la calle de Segovia.

Ya se han provisto de cédulas personales de cuarta clase las expedientarias donde por haberse agotado las existencias han trascorrido dos ó tres dias sin poder atender á las necesidades del consumo.

Se han dado las órdenes oportunas, disponiendo que para poder optar por oposicion á las escuelas públicas de Madrid, se necesita poseer el título de maestro elemental, y que se provean la mitad de las vacantes por traslacion.

Tambien se manda que todas se provean inmediatamente.

Durante el mes de Setiembre último se han exportado de Bilbao para otros puertos del reino y extranjero, 53.345 toneladas de mineral de hierro.

El magnífico buque de la marina militar británica Challenger, enviado á dar la vuelta al mundo, conduciendo á su bordo una comision científica, ha entrado hace poco en Portsmouth, despues de tres años de ausencia.

Durante la travesía de las islas Sandwich el doctor W. E. S. Smith, uno de los mas esclarecidos miembros de tan notable comision científica.

Salvo esta sensible pérdida, el viaje se ha hecho con toda felicidad y con el mejor éxito.

El ayuntamiento de Berga ha elevado una instancia al ministro de la Guerra reclamando la devolucion de una multa de 12100 pesetas que impuso el general Centreras siendo capitán general de Cataluña en 1873 á aquella villa y que fué invertida en obras de fortificacion.

En la junta que celebrará el colegio notarial de Madrid el día 29 ha de ocuparse de la inversion de todo el capital del colegio, que sube á cerca de 1.000.000 de rs., y su total inversion de una linea urbana para establecer en ella el colegio notarial, y si es posible el archivo de escrituras públicas, y de establecer un nuevo reglamento que ha de imponer gravámenes anuales á todos los notarios.

Hoy saldrá de este capital el correo de Cuba y Puerto Rico, y el día 29 saldrá el de Filipinas.

La junta de agricultura de la provincia de Granada ha acordado gestionar el aumento de la guardia civil para custodia de los campos y los medios de establecer una granja-modelo.

En un incendio ocurrido en Lail, provincia de Lérida, han perecido tres niños de corta edad.

La direccion del Tesoro ha apremiado al ayuntamiento para el pago de ciertas cantidades, y la corporacion municipal ha hecho presente que no debe pagar ciertas partidas de las que se indican por no estar justificadas que el ayuntamiento debe abonarlas.

El emperador del Brasil va á publicar en Paris un libro titulado Recuerdos de mis viajes. El texto de dicho libro se halla escrito en portugués, y está haciéndose traducciones en inglés, francés y alemán.

Se ha dispuesto en virtud de la última circular sobre entrega de armas que posean los particulares, que estas ingresen en los parques mas inmediatos al punto donde se recojan.

Se ha participado á la academia de San Fernando por la comision de Lérida el descubrimiento de un mosaico romano en el pueblo de Vilet.

Hoy debe publicar el Boletín de la provincia el informe de la comision provincial sobre el expediente de los tram-vias de Madrid, cuyo informe servirá para que el público conozca los hechos con exactitud. Pasado mañana lo publicará el Diario oficial de avisos.

La junta de la Deuda pública anuncia para el día 28 del presente la quema en el patio principal del establecimiento de los documentos de la deuda pública amortizados por renovacion, pago de débitos y conversiones durante el mes de Julio pasado.

La comision provincial de Zaragoza saca á pública subasta el arrendamiento de la plaza de toros, propiedad de la casa-hospicio de Misericordia de aquella ciudad. El arriendo empezará el 1.º de Enero de 1877 y

terminará el 31 de Diciembre de 1884. Las condiciones de la subasta estarán de manifiesto en la secretaria de la R. Excm. diputacion provincial.

El domingo á las diez de la mañana se verificó en el gran salon de la Lonja de Zaragoza el solemne acto de distribuir los premios ofrecidos á la virtud por el excelentísimo ayuntamiento.

El alcalde pronunció breves frases alusivas al objeto, que fueron aplaudidas por la selecta concurrencia que llenaba el salon.

Segun dice un periódico noticiero, el obispo de Urgel ha dilatado su viaje á Roma hasta que termine la peregrinacion, para cortar todo motivo á la sospecha de que pudiera proponerse algun fin político al aprovechar la coincidencia de la expedicion de los romeros.

La direccion del Tesoro público anuncia por hoy 18 el pago por la tesorería central de la mitad del importe de los créditos de guerra y otros servicios comprendidos en el sétimo grupo, núm. 98 de presentacion.

No podemos creer que el gobierno francés haya dejado pasar sin correctivo los gritos y demostraciones favorables á la causa de D. Carlos al asistir éste á las honras de María Antonieta, en una de las iglesias de Paris, segun nos manifiesta el telegrafo.

España, que está demostrando el mucho aprecio en que tiene sus buenas relaciones con Francia, merece amistosa correspondencia.

La suscripcion nacional con destino al fondo nacional para alivio de los inútiles y huérfanos de la guerra, asciende á 12.280.682 reales 9 céntos.

Ayer quedaron firmados los decretos nombrando gobernador civil de la provincia de Cádiz al Sr. Perez Cosío, y haciendo la permuta entre los gobernadores de Vizcaya y Zamora.

Refiere un periódico de Valladolid que el cura de Uruñea se sobrecogió de tal modo al ocurrir el incendio que destruyó aquel pueblo, que permaneció sentado y llorando á la puerta de la iglesia sin cuidarse de que estaba ardiendo su casa con todo lo que había dentro, incluso los libros parroquiales.

En la madrugada del domingo se presentaron 16 hombres en el pueblo de la Cistérniga con el propósito de robar la casa de la señora viuda de Gomez, que vivía con una nieta de poca edad. Mandaron á ésta por agua y maniataron á aquella, apropiándose una porcion de alhajas y 2.000 reales en dinero.

Los malhechores huyeron, añadiéndose que pretendian informarse de las casas mas acomodadas del pueblo para repartir en ellas la misma operacion.

Segun nuestras noticias, ya se ha dictado la orden en cuya virtud ha sido aceptado el ante-proyecto del Sr. Aranguren para la edificacion de una cárcel-modelo; disponiéndose al propio tiempo que se dé principio á los trabajos del proyecto definitivo que ha de servir de modelo para la construccion mencionada.

En el puerto de Alicante se embarcó ayer otro batallon de los destinados á Cuba.

En Oñesa se proyecta la construccion de un Casino-teatro.

Anteayer terminaron las fiestas del Pilar. En las corridas de toros y demas espectáculos ha reinado la animacion y el orden mas completo. A pesar del mal tiempo que hizo en los dos primeros dias, la afluencia de forasteros ha sido grandísima.

Al general carlista señor Llanvera se lo ha reconocido el empleo de brigadier que tenía al pasarse á las filas del pretendiente.

Anoche estaban interrumpidas las lineas telegraficas de Barcelona y Sevilla, sufría un gran retraso el servicio de las de Castilla y Galicia, y las demás funcionaban con poca regularidad á causa del temporal.

El señor conde de Heredia-Spínola conferenció ayer con el señor Cánovas acerca de la cuestion de los tram-vias y del dictamen que han emitido en este asunto los letrados del ayuntamiento.

Los señores don Eduardo Abela, don Antonio Botija, don Francisco Sepúlveda, don Nazario Serra y don Ricardo Rubio han sido declarados en condiciones para desempeño de las cátedras de agricultura de Madrid y Zaragoza.

Ayer se embarcó en Santander el cuarto



batallón de los seis que deben partir de dicha ciudad para la Habana.

En el expres del Norte llegarán mañana a Madrid los señores duques de Montpensier.

Los periódicos de Galicia se lamentan de los muchos jóvenes que emigran a América.

El Sr. D. Alejandro Marquina, gobernador que era en la actualidad de la provincia de la Coruña, ha fallecido.

El gobierno sérvio ha celebrado un contrato con tres proveedores militares para suministrar 150.000 uniformes completos, desde el capote hasta las botas.

En la provincia de Gerona existen 366 individuos de cuerpos francos, rondas volantes y milicias movilizadas que cubren plaza de soldado por los cupos de los pueblos de aquella provincia.

En los Estados Unidos un gran número de mujeres comienzan a ejercer ya las profesiones liberales. Entre ellas se cuentan actualmente 530 médicos, 23 dentistas, cinco abogados y 68 predicadores.

Entre las muchas disposiciones buenas que tiene el nuevo reglamento para llevar a cabo la exposición de París, se halla la condición indispensable de que no podrá exponerse objeto alguno sin llevar anotado el precio. Es un gran adelanto en la marcha de las exposiciones.

El general Cabrera experimentó antesayer una recaída en su enfermedad, pero últimamente se hallaba mucho mejor.

La escasez de manzana es tal este año, que ya se viene anunciando la carestía de la sidra, en términos tales, que se cree costará la sidra como el vino.

Resultando de las últimas noticias sanitarias comunicadas por nuestros representantes en el extranjero que la fiebre amarilla se ha presentado en Nueva-York y Nueva-Orleans, se ha dispuesto declarar sucias las procedencias de dichos puntos que se hayan hecho a la mar después del 10 de Septiembre próximo pasado.

El Sr. D. Nicolas María Rivero ha salido anoche para Andalucía.

Ha llegado a Madrid el general Gándara.

Dice un periódico de Barcelona que los fabricantes de estampados y tintes de algodón han pedido, por conducto del instituto industrial de Cataluña, el concierto con la administración para el pago del impuesto del sello de ventas, bajo la base de cuatro ventas diarias, esperándose que sea aprobado por la dirección del ramo.

El consejo de guerra de la capitania general de Cataluña se reunirá un día próximo para fallar varias sumarias pendientes.

Un telegrama de Méjico dice que se han llevado a cabo allí 90 prisiones de individuos afectos a Porfirio Diaz.

Viajeros que llegaron a Madrid ayer, dicen que nevaba copiosamente por el puerto de Guadarrama.

Tres son, según parece, las casas de imposiciones que se han creado a imitación de la de la plaza de la Cebada. Según nuestras noticias, están establecidas en las calles de Silva, Justa, y plaza de San Miguel respectivamente, en las que se dá el crecido interés de un 30 por 100 mensual.

El lunes llegó a Madrid, donde continúa a disposición del gobernador civil de la provincia, el ex-gobernador Sr. Gavica, que fué detenido el domingo en Santander.

El precio de los granos en el mercado de Madrid, según parte de la intervención, fecha 16 del actual, es el siguiente:

Trigo, precio medio, 11-93 pesetas la fanega y 21-59 el hectólitro. Cebada, id. id. 5-92 pesetas la fanega y 10-71 el hectólitro.

El auditor de guerra de este distrito acaba de despachar la causa instruida en averiguación de los autores del robo ocurrido hace unos meses en la capitania general. Dicho funcionario parece que propone el sobreesamiento.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Un decreto indultando a Manuel Garcia Corral.

Hacienda.—Un orden publicando la relación de valores robados a D. Rafael Ferrer.

Fomento.—Varias ordenes resolviendo una demanda interpuesta por D. Rafael Montijo y otra por D. Manuel Montijo Garcia.

GACETILLA.

Lluvia benéfica.—Ayer 17 durante todo el día y mas por la noche cayó una abundantísima lluvia, que asegura en la provincia de Madrid la sementera hecha y la que falta de hacer. Según se presentaba al horizonte, la lluvia debió alcanzar a varias provincias del centro de España.

«La defensa de la sociedad.»—Se ha repartido el núm. 146.º, que contiene los siguientes interesantes artículos:

Sección doctrinal.—La agricultura en la época romana, por D. A. G. Maceira.—Obras del Sr. Alonso Martinez.—Los derechos individuales y el Estado, por D. Agustín Soto.—El suicidio y la exposición de niños, por D. Francisco Barado Font.—Mas civilización y menos toros, por D. Luciano Cid.—Sección histórica.—Un mundo desconocido en la provincia de Extremadura (continuación), por D. Romualdo Martín Santibañez.—Apuntes para la historia de Cartagena (continuación).—Crónica y variedades.—Piedad por C. M. P.—Exposición en favor de la guardia civil.—Reforma de la música religiosa en Italia.

Esta noche tendrá lugar en el favore-

cido teatro del Circo el magnífico baile compuesto del Sr. Moragas, con música del maestro Manent y en el que toman parte la primera pareja Cavallazzi y Muñoz, titulado El carnaval de Venecia, cuya distribución es la siguiente:

1.º Introducción por todo el cuerpo de baile.—2.º Baicnal por 16 parejas.—3.º Gran vals por la signorina Cavallazzi y el señor Muñoz.—4.º Paso diabólico ejecutado por el co señores del cuerpo coreográfico.—5.º Las solteras, paso por 16 señoras.—6.º Bailable chineco por ocho bailarinas.—7.º Gran paso a dos por la signorina Cavallazzi y el Sr. Muñoz.—8.º Tarantela bailada por ocho parejas.—9.º Evoluciones de los soldados del siglo XX.—10.º Final en el que toman parte la signorina Cavallazzi y todo el cuerpo de baile y acompañamiento.

Un diario francés nos dá estos curiosos detalles sobre los establecimientos matrimoniales, establecidos en grande escala en los Estados Unidos:

«Estos establecimientos tienen dos salones: en el uno se hallan espuestas numerosas fotografías de señoras que desean casarse; solo los hombres tienen entrada en él. El otro salon contiene retratos de individuos que pertenecen al sexo feo, y solo tienen allí acceso las mujeres que buscan un esposo. Cada uno de los retratos está señalado con un número de orden que corresponde a un expediente donde se encuentra el acta de nacimiento, un resumen biográfico, un certificado del médico, la justificación del domicilio y la cifra de los recursos pecuniarios del hombre ó de la mujer casaderos. Cuando un caballero ha gustado a una señora ó viceversa, un sistema ingenioso los permite verse alternativamente, sin ser vistos. Lo demás, ello solo se hace. Si se han gustado, la agencia se encarga de todo: avisa a los padres, cumple todas las formalidades legales, y casa, en una palabra, a los novios en gran velocidad.»

Creemos que no se puede, al menos no se debe, pedir mas.

El el cuartel del Conde-Duque rieron en la noche del lunes dos soldados del regimiento de Infantes de Pavia, hiriéndose ambos de tanta gravedad, que especialmente el estado de uno inspiraba serios temores.

Ayer tarde un albañil se cayó desde un andamio de una obra de la calle de Olveaga, causándose graves heridas en el pecho y cabeza. Fué trasladado al Hospital de la Princesa.

Ayer fué detenido en el café de San Sebastian un sujeto que el día anterior había estafado a otro en el paseo de San Vicente 13 onzas en oro.

A las once de la mañana anterior fueron detenidos un hombre y dos mujeres, que promovieron escándalo en la calle de San Vicente, resultando una mujer herida en la cabeza y brazo derecho, por lo cual fué curada en la casa de socorro del primer distrito.

En la calle del Rosario fueron puestos a disposición de la autoridad, ayer, a las siete de la noche, un hombre y dos mujeres que promovieron un escándalo.

Por rina y escándalo promovido en la calle de la Arganzuela, fueron ayer detenidos dos sujetos a las seis de la tarde.

Para dar lugar a los trabajos preparativos de la grandiosa comedia de magia

denominada El testamento de un brujo, se verifican en el coliseo de la Plaza del Rey el sábado y domingo próximos las tres últimas representaciones del magnífico espectáculo La vedada encantada.

Rob, el perro de los bomberos de Londres.—El Morning Chronicle dió la triste nueva de la muerte de este admirable perro en un fuego, por haberle cogido una bomba para los incendios.

Este animal tenía la costumbre, cuando las campanas tocaban a fuego, de correr delante de las bombas para enseñar el camino.

Cuando llegaba al sitio incendiado, subía por las escaleras, entraba por las ventanas en las habitaciones incendiadas por las llamas mucho antes que los bomberos.

Hace algun tiempo, cuando la explosión de Westminster-Road, Rob se precipitó en una localidad inmediata, se le vió salir rastroando y llevando un gato cogido en la boca que soltó en paraje seguro. Otra vez en Lambert, se dijo a los bomberos que todos los habitantes se habían salvado, y sin embargo, el perro se quería separarse de una puerta; se puso a ladrar y ahullar, todo lo cual llamó la atención de los bomberos; acudieron, abrieron la puerta y encontraron detrás un niño casi asfixiado.

Rob fué presentado a la real sociedad protectora de los animales: sabia, dice el Morning Chronicle, manejar perfectamente una bomba. Llevaba un collar de latón en el que estaban gravadas estas palabras:

«No me detengais, dejadme correr, soy Rob, el perro de los bomberos de Londres.»

El perro de un difunto.—Un viejo que vivía en el arrabal «Schearbeck» tenía un perro de las castas mas bastas y comunes que no le abandonaba ni un momento.

A consecuencia de una corta enfermedad murió el viejo. El pobre animal que no se separaba de su amo mientras estuvo este malo, quiso guardarle después de muerto, y permaneció tres días debajo de la cama mortuoria, rehusando durante este tiempo comer y beber: personas indiferentes que por curiosidad entraban en el cementerio, caían en vista de aquel cuadro con los ojos preñados de lágrimas.

El perro se muestra indiferente a cuanto le rodea y a la curiosidad de que es objeto; permanece allí como cosa de un cuarto de hora en el abatimiento mas profundo, y desaparece para volver al siguiente día.

ULTIMAS NOTICIAS.

En la madrugada de hoy seguían interrumpidas todas las líneas telegráficas por efecto del temporal.

Esta noche a las ocho celebra la sesión inaugural la academia Juridico-notarial en una de las aulas de la Universidad central.

Al ministerio de la Guerra ha llegado una propuesta de recompensas a favor del ejército de Filipinas.

Por el Consejo de ministros ha sido aprobada la reforma de tarifas consulares formulada por la comisión que se nombró al efecto.

También el Consejo de Estado ha dado informe favorable al reglamento

de reforma para la aplicación de la ley hipotecaria, y en breve se publicará en la Gaceta.

A fines de esta semana quedará ultimada la anunciada combinación de gobernadores civiles.

La comisión de códigos terminará en breve sus trabajos de unificación de fueros.

Acabamos de recibir los siguientes despachos del Centro Telegráfico Español:

«Paris 18.—La bolsa ha bajado fuertemente.

Se teme que Alemania y Rusia estén de acuerdo; no obstante, mis noticias son que Alemania eludiente el tomar parte activa en la guerra nada hará sin Austria, permaneciendo neutral, si Austria toma parte por Turquía.

Londres 18.—La prensa oficiosa francesa viene mostrándose estos días muy hostil contra Rusia, opinando que esta será importante contra Turquía, si Alemania no la apoya abiertamente.

San Petersburgo 18.—El gobierno ha llamado hoy a todos los rusos menores de 40 años, residentes en Francia.

Berlin 18.—Mañana tendrá lugar la apertura del Parlamento. Este acontecimiento es aguardado con gran importancia.

BOLSA DE MADRID.

Cotización del día 18 de Octubre de 1873

FONDOS PÚBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español, a 12-20.  
Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, a 57-00.  
Obligaciones generales por ferro-carriles, de 2.000 rs., de 1.º de Julio de 1874, a 20-75.  
Banco de España, a 189-75.

CAMBIOS.

Londres, a 90 días fecha, 43-10.  
París, a 8 días vista, 5-03 d.

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—No hay función. ESPAÑOL.—(Función inaugural).—Mañana a las ocho y media.—La asociación de los cruz.—Las castañeras picadas.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Juan de Urbina.

CIRCO.—A las ocho y media.—La Feria de las mujeres.—El Carnaval de Venecia.

PRINCEPE ALFONSO.—(Compañía Artística).—A las ocho y media.—A beneficio de doña Carolina Lopez.—Robinson.—Malaguena de Un Viaje a la Luna.—Los 2.º de Los Dioses del Olimpo.

APOLO.—A las ocho y media.—La Marcellita.

COMEDIA.—A las ocho y media.—Suma y símas.—La careta verde.—Baile.—Moro y Cuzido.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—Salvarse en una tabla.—La tarjeta de Casullo.—Mi mujer no me espera.—A cual mas lluido.

ESLAVA.—A las ocho.—Andese Vd. con bromas.—Maruja.—A primera sangre.—De asistentes a capitan.—Baile.

MARIONETTE.—A las ocho.—Guerino a la toma de Durazzo.—Baile.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, L. Corredera Baja de San Pablo, núm. 43.

—Entonces va a devolverme alguna cosa, pensó Mazarino; saquemos el mendrugo lo mas grande posible.  
—El rey se va a enternecer y a darme de generoso, pensó la reina; no le dejemos que se empobrezca, pues no se presentará jamás semejante ocasión de fortuna.  
—Señor, dijo en voz alta el cardenal, mi familia es muy numerosa, y mis sobrinas van a verse privadas de todo no viviendo yo  
—¡Oh! se apresuró a interrumpir la reina, no tengais ninguna inquietud con respecto a vuestra familia: nosotros no tendremos amigos mas preciosos que vuestros amigos; vuestras sobrinas serán mis hijas, hermanas de S. M., y si se distribuye un favor en Francia, será para aquellos a quienes amais.  
—Eso es humo! pensó Mazarino, que conocia mejor que nadie lo que puede sacarse de las promesas de los reyes.  
Luis leyó el pensamiento del moribundo en su rostro.  
—Tranquilizaos, querido Mazarino, le dijo con una triste sonrisa oculta en su ironía, las señoritas de Mazarino perderán su mayor bien con vuestra muerte, pero no por eso dejarán de ser las herederas mas ricas de Francia; y toda vez que habeis querido donarme sus dotes...  
El cardenal estaba jadeante.  
—Yo se las devuelvo, continuó Luis XIV sacando de su pecho y alargando hacia el cardenal el pergamino que contenía la donación que por es-

—¿Aun vendría otra vez a pedir consejos a un guía a quien todo lo debo.  
Ana de Austria era mujer, y no pudo contener las lágrimas. El mismo Luis se manifestó muy conmovido, y Mazarino mas todavia que sus dos huéspedes, pero por otros motivos. Otra vez volvió el silencio: la reina enjugó sus mejillas, y Luis volvió a tomar firmeza.  
—Decia, prosiguió el rey, que yo debía mucho a vuestra eminencia.  
Los ojos del cardenal devoraron a Luis XIV, porque sentía llegar el momento supremo.  
—Y el principal objeto de mi visita, continuó el rey, era daros gracias muy sinceras por el último testimonio de amistad que habeis tenido a bien envia me.  
Las mejillas del cardenal se pusieron cóncavas, sus labios se entreabrieron, y el mas lamentable suspiro que jamás se haya dado se preparó a salir de su pecho.  
—Señor, dijo, habria despojado a mi pobre familia, habria arruinado a todos los míos, de lo cual pueden hacerme un cargo, pero al menos no se dirá que he rehusado sacrificarlo todo a mi rey.  
Ana de Austria comenzó de nuevo su llanto.  
—Querido señor Mazarino, dijo el rey con un tono grave que no debía esperarse de su juventud, me habeis comprendido mal a lo que veo. Mazarino se incorporó sobre un codo.  
—Aquí no se trata de despojar a vuestra querida familia ni de despojar a vuestros servidores; ¡oh! no, nada de eso.

te, no una donacion escasa, como decís con tanta modestia, sino un don magnífico. Sé cuán penoso os será que el rey...  
Mazarino escuchaba, aunque estaba moribundo, como no lo hubieran hecho diez vivos juntos.  
—¿Qué el rey?... dijo.  
—Que el rey, continuó la reina Ana, no acepta de buen grado lo que tan noblemente le ofrecéis.  
Mazarino se dejó caer sobre la almohada con toda la desesperación de un hombre que se abandona al naufragio, pero conservó todavia bastante fuerza y presencia de espíritu para fijar en Colbert una de esas miradas que valen por diez campanillazos, es decir, diez poemas.  
—¿No es verdad, añadió la reina, que hubierais considerado la negativa como una especie de injuria?  
Mazarino hizo rodar su cabeza sobre la almohada sin proferir ni una sílaba.  
La reina se engañó, ó fingió engañarse a esta demostración.  
—Así es, repuso, que he mediado con buenos consejos; y como ciertas personas, envidiosas sin duda de la gloria que ibaís a conquistar por esa generosidad, se esfuerzan en probar al rey que debía rehusar la donación, he luchado en favor vuestro, y luchado tan bien, que espero no tendreis que sufrir ese disgusto.  
—¡Ah! murmuró Mazarino con los ojos lánguidos, ¡ah! ¡ese es un servicio que no olvidaré ni un minuto durante las pocas horas que me quedan de vida!  
—Por lo demás, debo decirlo, continuó Ana de VIZCONDE DE BRAGELONNE



